

CORREO DE LA COSTA

Año IV

Núm. 469

PUNTARENAS PERIODICO REGIONAL GUANACASTE

Director — E. DE HYRME

Redactor — OMAR DE PENHA

Admor. — R. DE YANGUAS

COSTA RICA

PUNTARENAS, MIÉRCOLES 27 DE JUNIO DE 1917

CENTRO AMÉRICA

PALABRAS HERMANAS

A 12 kilómetros al O. de San Salvador, se eleva el coloso con su gran cráter en el que existe una laguna de agua verde y transparente, como si fuera extensa pradera encerrada en las entrañas de un antro profundo revelando el arcano oculto entre la magestuosa placidez de las aguas tranquilas; es el Boquerón, tan temido por los indígenas salvadoreños. Es el mismo que hace algún tiempo convirtió en ruinas varias florecientes ciudades y el mismo que en lapso de tres siglos destruyó siete veces la progresista capital del país hermano; pero siempre el amor patrio, la abnegación y la constancia de sus hijos denodados que en su lábaro ideal llevan inscrita la insignia del deber, edificaron nuevamente sus ciudades sobre los escombros de los templos, de las escuelas y de las moradas reducidas a polvo, por las constantes y violentas trepidaciones tan frecuentes en el valle de Cuscatlán, llamado así en la lengua indígena Nahuatl, deseando significar que habitaban el «valle de las hamacas», tan temido por los antiguos conquistadores, quienes encontraron entre los primitivos habitantes, verdaderos soldados disciplinados para el combate, amantes y defensores de sus dominios; en una palabra, hombres de acción y honor.

También a igual distancia al E. de San Salvador está el encantador lago de Ilopango o Apulo; cuentan los historiadores que mientras la tierra se agitaba temblorosa, este lago mudaba la tranquila serenidad de sus aguas, formando gigantescas olas que amenazaban derribar las paredes con un ruido aterrador; no parecía sino que entre el líquido elemento se agitaran miles de monstruos y sirenas sedientos de venganza; entonces los aborí-

genes para aplacar aquellas cóleras, con la más viva fe arrojaban al lago sus mejores flores y sus más apreciados frutos, mas no obteniendo por este medio la clemencia que anhelaban, ante la perspectiva de mayores peligros ofrecían animales vivos y hasta los niños de poca edad quienes desaparecían bajo el convulso cristal.

Hace pocos días desató nuevamente sus iras el mismo volcán sembrando el terror entre los pueblos cercanos, destruyendo las ciudades de San Salvador, Santa Tecla, Armenia y otras poblaciones. Por sobre las ruinas dispersas de edificios que fueron valiosas obras arquitectónicas y por sobre los escombros de las casas destruidas me parece estar viendo un padre de familia que inclina la cabeza pensativa sobre la fría tumba de su esposa. Unos niños, huérfanos, lloran a lo lejos y muchas madres inconsolables buscan entre los restos de su morada, los más valiosos recuerdos de su amor.

Por las viudas, por los huérfanos y por todos los salvadoreños damnificados, hagamos mucho bien; enviémosles nuestro obolo, como sincera demostración de la confraternidad que deberá reinar eternamente entre El Salvador y Costa Rica. Aun vive en los costarricenses el recuerdo de la catástrofe de nuestra antigua metrópoli, cuando muy generosamente fuimos auxiliados por la hermana República del Norte; debemos pensar que un beneficio recibido es la más sagrada de todas las deudas.

Con esta demostración hemos probado una vez más, que no solamente fuimos hermanos en las contiendas del 56 cuando el bucanero osaba traspasar las fronteras de nuestros territorios, sino también hoy en medio del dolor, para coope-

IMPORTA SABERLO

LEON GUERRA

AVISA A SU CLIENTELA DEL GUANACASTE Y DEL RESTO DEL PAIS

Que desde el 15 de Junio corriente trasladará sus oficinas a la casa nueva construida con ese objeto y situada a 75 varas del Muellecito del estero, calle recta hacia los Baños Municipales, entre la casa de Pablito Angulo y la esquina de Juan Benito Wong, antigua BOLA DE ORO. El techo rojo que se divisa al salir del Muellecito, puede servir de guía para llegar a la Casa donde nuestros clientes encontrarán siempre los mejores precios, pesa exacta y cordialidad en el trato.

COMPRA

Cueros, Pieles, Hule y cualquier artículo de exportación
COMPRA Y VENDE Sal criolla y granos.—VENDE Sacos grandes nuevos para maíz a C. 1.10 y con poco uso y sanos a C. 0.75 y una máquina de escribir marca L. C. Smith.

rar en la elevada misión de ayudarnos mutuamente.

ROGELIO SOLANO M

Puntarenas, Junio 27 de 1917.

NOTAS VARIAS

NUEVO AGENTE

Ha sido nombrado Agente de nuestro periódico en Pueblo Nuevo el señor José Badilla h., lo que tenemos el gusto de informar a nuestros favorecedores de ese lugar, para que en adelante arreglen con él lo relacionado con la Empresa.

OTRO ASPECTO

Más claridad han tomado nuestras dichosas calles con la poda de árboles,—por cierto que esto ha sido una acertada disposición,—pues existían unos tan corpulentos que, hasta miedo infundía pasar de noche cerca de ellos; además, ya sus inmensas ramas amenazaban destruir los techos de las casas.

FIESTA TRASFERIDA

Se ha dispuesto trasferir, no sabemos fijamente hasta cuando, la fecha en que debía celebrarse la fiesta de la Virgen del Mar; tal disposición obedece a que la interrupción del tráfico ferroviario en la Barranca talvez sea un obstáculo para que muchas personas del interior vengan para esos días; por tanto y como se desea dar mayor realce a esa fiesta, probablemente hasta que hayan desaparecido del todo las incomodidades del trasbordo, será que se verificará la fiesta dicha de la Virgen del Mar.

DE INTERES PUBLICO

Es de necesidad que en este puerto haya ambulancia, o al menos un carro aparente, pues es una injusticia que nuestra policía se vea obligada a lidiar

POR LOS DAMNIFICADOS

El próximo sábado, tendrá lugar la regia función cinematográfica que a beneficio de las víctimas del Salvador se dará en el Salón Pathé.

Por tan hermoso rasgo de la empresa Lezama Hnos., nuestras calurosas felicitaciones.

MONTE

Nuestras principales calles están casi cubiertas de monte; el zacate está creciendo tan rápidamente que, cuando menos pensamos, andaremos en potreros y no por calles, donde más monte hay es en la plaza de la Iglesia y sus alrededores. El ornato del Puerto pide a gritos que se desyerben sus anchas calles. ¿Y de la Plaza de Cañas? Aquello, dentro de poco tiempo, será guarida de fieras. ¡Qué barbaridad!

MUELLE

No nos volveremos a ocupar de nuestro muelle grande; ésta será la última vez que lo hacemos pero para pronosticar que a ese vetusco casuchón, son pocos los días que le faltan para dormir el sueño de los justos en el fondo del Océano. ¡Lastima!

FALTA LUZ

No tiene objeto alguno, que muchas de las bombillas eléctricas colocadas en el paseo de la playa, permanezcan apagadas. Entónces para qué se hizo el gasto de colocar tanto poste con bombas eléctricas? Esas luces que talvez por economía se han suprimido, hacen mucha falta; acordémonos de que la obscuridad permite a las personas, cometer actos que denigran, pues amparados por ella, burlan la vigilancia de la policía.

Nuevo taller Fotográfico

El conocido fotógrafo señor Felipe N. Román establecido en este Puerto desde hace 10 años, ha introducido grandes mejoras en su reputado taller fotográfico, lo que verdaderamente celebramos, pues así nuestro antiguo fotógrafo puede ejecutar trabajos de verdadero arte a precios módicos.

Hemos tenido oportunidad de admirar los últimos trabajos de este artista, y convencidos de su inmejorable acabado, felicitamos a tan esforzado luchador.

PILIM

CONTABILIDAD

Hágome cargo de todo trabajo de escritorio

Puedo dedicar varias horas a contabilidades o tenedurías de libros determinadas

Especialidad en cálculos de facturas del exterior

TRABAJOS A MAQUINA, & c.

Cipriano Güell

¡¡ Perlas, Perlas !!
LAS COMPRO Y LAS VENDO A LOS MEJORES PRECIOS
Búsquese en Cartago
EN LA TIENDA EL GRAN REMATE
Esquina del Mercado. Frente a la Estación.
Aarón ASCH

Compro: CUEROS, PIELES y CAUCHO. Teodoro Roiz

IPOGRAFIA

“LA COSTEÑA”

ESTE Establecimiento, gracias a la completa reorganización de que ha sido objeto, una de cuyas mayores ventajas es

estará hoy en condiciones de poder servir al público cualquier clase de trabajos de imprenta, por finos que sean, en términos extraordinariamente económicos.

PROVADLO y VEREIS

ESTÁ SITUADO EN LA CALLE DE PIEDRA—MEDIA CUADRA AL SUR DEL PARQUE VICTORIA

DE PRESIDENTE... A PAYASO

El famoso *Colonel* cazador de tigres... muertos, descendió del solio presidencial para declararse abiertamente un completo payaso, por su puesto, de ínfima clase.

Charles Chaplin y el *Colonel* últimamente, constituyen el hazmerir de propios y extraños aquí en los Estados Unidos. Naturalmente, entre los dos, es preferible el primero ya que tiene su mueca propia y que es a veces genial. Pero el *Colonel*, de payaso, es cuatro billones de veces menos aceptable que de presidente, de político y de orador.

Pues bien, es el caso que nuestro clown está enfermo desde hace algún tiempo, pero su enfermedad constituye para todos una diversión y no una pena.

El *Colonel* está enfermo de una rara enfermedad que aún no está anotada en los textos de medicina y que muy bien podría llamarse *patriotitis aguda*.

Extraña enfermedad por cierto, y sobre todo, en el *Colonel* de los bigotes mostachos, que bien podría llegar a ser hasta payaso, y orador, pero jamás patriota.

El *Colonel* Roosevelt patriota! Caracoles, caracollitos, la cuestión tiene sus beindoles!

Pero—me dirán—bien puede interpretarse como patriotismo el hecho de haber aportado a su patria una hermosa y útil faja de tierra, allá en el centro de la América Latina.

El Istmo de Panamá que le robó descarada y cobardemente a Colombia? Niños que sois! El *Colonel* hizo esa transacción aconsejado por sus pícaros instintos de *cazador experto*, pues muy bien sabía él que sus manos, algo grueso *cazarian* en esa famosa caza. ¡Qué patriotismo ni qué niño muerto! *Caza, purísima caza*, o en castellano claro, conveniencia de los pícaros bolsillos eso es todo!

Pues bien, la cuestión es que Roosevelt, sea o no patriota, que para el caso es igual—padece, como decíamos, de *patriotitis fulminante*.

A raíz de iniciado el conflicto germano yankee, puso el grito en el cielo el famoso y muy celebre *Colonel* de marras, solicitando el alto comando de un batallón, que desde luego se llamaría “Batallón Roosevelt”

Cuál sino ese nombre le sentaría mejor al temible batallón? Claro que ninguno otro! Pero—me dirán y pienso yo—el *Colonel* vanidoso? Caracoles, eso ya no tiene beindoles si no algo más, pues *mi colonel* no tiene lado por donde pueda morderle esa pícar

enfermedad. Sin embargo, así denominó él su batallón—que según su propio decir y con él a la cabeza—pondría en cintura al travieso Guillermo y sus secuaces.

Y mientras su solicitud dormía en el Senado, el *Colonel* esperaba impaciente la ansiada resolución, sin dormir, ni beber, ni comer; abstinencia que no es extenuante en él ya que según cuenta en sus aventuras cinegéticas, hubo una ocasión en que en la copa de un árbol pasó días y noches, acosado por un tigre que él dice colosal y—que no era si no—esto lo sabemos nosotros de buena tinta—su propio perro perdiguero se se había agregado inadvertidamente a la jauría.

Pasó una semana, dos, un mes, y la anhelada resolución no se daba trazas de llegar. El *Colonel*, por su puesto, enflaquecía rápidamente, consolándose con mastigar palabrotas contra los Senadores que “si él fuera presidente los pondría en cintura” según su decir.

Y si la solicitud no se resolvía era porque había levantado una tremenda polvareda. Naturalmente, el caso era serio trascendental! Hubo constantemente debates acalorados, concienzudo análisis del pue bien puede llamarse: “Caso Roosevelt con comando de tropas”, muchos Senadores graves y sensatos opinaban con razón, que el caso era de una trascendencia absoluta para la Patria toda vez que: “Roosevelt no tenía razónablemente atenuante alguno en que emparar su solicitud”, otros Senadores, sensatos pero partidarios del *Colonel*, alegaban que: “precisamente, Roosevelt era el único hombre que convenía para la salvación de ella”—la patria—y al fin, un día.....

El *Colonel* había obtenido el comando de tropas americanas beligerantes en Europa.!!

¿Y cómo pintar la felicidad del *Colonel*? Cuéntase que bailó toda una noche sin cesar “Jota Aragonesa” que no comió ni bebió de alegría y que hasta una misa mandó cantar en acción de gracias por el faustisísimo suceso. Hizo que la prensa se ocupara de él largamente y publicó retratos a profusión, entre los cuales hay uno capaz de asustar al mismo Guillermo II.

¡Pero es que el *Colonel* Roosevelt se retrata, preguntará alguien? ¡Cómo! no lo sabe Ud? ¡Es su monomanía, es su flaco! Nunca ha podido resistir, al contemplar su gallarda figura, la ten-

tación de colocarse frente a una cámara fotográfica.

Por ahí anda un fotógrafo—no lo ha visto Uds. aún—hecho a raíz de su triunfo en el Senado, en el cual aparece el bravo *Colonel*, uniformado—por supuesto—con un enorme sombrero que parece una sombra de tienda de pueblo, dibujada en los robustos labios una infernal sonrisa; apretando los dientes significativamente, como en señal de agresión canina y lo que es peor, con el sable en la mano.

¡Dios mío, pero Roosevelt con el sable en la mano es realmente una terrible amenaza! Ganas dan de gritar el ¡sálvese quien pueda! y agregar sobre todo cuidarse los bolsillos!

Y con el sable desenvainado se quedó, ¡Dios gracias! Últimamente el Presidente Wilson denegó el comando a Roosevelt, y el ilustre y payaso *Colonel*, como pensaba:

No se caló el chambergo,
No requirió la espada
Quedóse... y no hubo nada.

V. M. SANDOVAL ALARCÓN

Telegrama rezagados

del 8 al 23

Procedencia.

- Ruina Barboza, del Róble.
- Juan Mua (chino) de Diríá
- Francisco Gutiérrez, de San José.
- Lalo Ramirez, de San Ramón.
- Carmen Solano, de Cañas.
- Florinda García, de Corralillo.
- Luis Li de Manzanillo.
- Joaquín López, de San José.
- Paulino Alvarez Vallejo, de Diríá.
- Juan Sabalegi, de Portogolpe.
- José Joaquín Calderón, de San José.
- Celina Espinosa, de Las Juntas.
- Ester de Mena, de San José.
- Guillermo Reyes, del Ostional.
- Maximina Salas, de San José.
- Capitán MacKinnon, Guatemala.
- Pablo Sevilla, de Barrio Candelaria.
- Mercedes Valladares, de San José.
- T. Q. Montúfar, de San Juan del Sur.
- María B. de Vidaurre, de Santa Rosa (Guatemala.)

...V. L. de N...?

Las fiestas de la VIRGEN DEL MAR

Se acercan y para mejor comodidad de los concurrentes a esta, el HOTEL MINERVA les ofrece amplios y ventilados cuartos, servicio higiénico y esmerado menú. Este Hotel lo dirige su propia dueña

ROSA OBANDO

en Puntarenas, frente a las oficinas de Felipe J. Alvarado.

Dr. Isidro R. Amaya

Abogado y Notario

De las Facultades de Guatemala, El Salvador, Honduras, Nicaragua y Costa Rica

Despacha en los bajos de la casa de Pepino. Atiende con prontitud toda clase de trabajos que se le encomienden.

PUNTARENAS — C. R.

HOTEL COLOMBIA

Una cuadra al Norte de los Baños Municipales

Magnífico servicio. Trato esmeradísimo. Precios botados. OCURRID, OBSERVAD, PEDID, PAGAD Y OS CONVENCEREIS

Propietario:—Angel María Figueroa

MAISON D'ORÉ

CASA DE HUSPEDES - BOARDING HOUSE

Para Puntarenas y Guancasté. En S. José

Situada en la 4ª avenida O. 50 varas de la Botica Francesa. Allí encontrarán Ustedes muy buena alimentación, cuartos bien arreglados y sobre todo magnífico trato y seguridad en sus intereses.

PRECIOS CONVENCIONALES. CASA CONTRA TEMPELOS. SE RECIBEN PENSIONISTAS. Sebastián Pachón, Propietario. Apartado 154. Teléfono 26.

MAISON D'ORÉ

(BOARDING HOUSE)

Situated on the 4th avenue, 50 yards West of the French Pharmacy. In the Maison Dorée you will find a succulent table, comfortable rooms, splendid service, and personal security

SPECIAL TERMS—ROOMS BUILT AGAINST EARTHQUAKES. MODERN COMFORT—BOARDS FOR LONG TERMS ARE WELL-LOOKED. Sebastián Pachón, Proprietor. P. O. Box 154. Telephone 26.

Inyección del Sultán

USADA CON MUCHO ÉXITO

Contra las Gonorreas ya sean antiguas o RECIENTES

Preparada y de venta en la Farmacia Universal

MANUEL J. GRILLO.—PUNTARENAS.—COSTA RICA

¡A “La Magnolia” todos!

TOSTELERÍA, REFRESQUERÍA Y CANTINA

MUY ESPECIALMENTE Licores OFREZCO A MI NUMEROSA CLIENTELA UN NUEVO Y GRAN SUETIDO DE Almendras

Confites finos, en cajitas de fantasía

y otros muchos artículos de esa clase, ricamente deliciosos, que recibo constantemente de las mejores casas de Europa.

Especialidad en frutas Cristalizadas

Precios sumamente baratos. JOSÉ BARDÉS

Lewis Simas Jones & Co.

SAN FRANCISCO—CAL.

IMPORTACION Y EXPORTACION

ARROZ, HARINAS Y MERCADERÍAS EN GENERAL. Representante en Costa Rica.—VICTOR FABIAN, San José. Agente en Limón.—LUIS KRUSE.

Agente en Puntarenas.—Teodoro Roiz

¿Qué es SULFUROL?

La pomada IDEAL para curar cualquier picazón por grave que sea

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

Depósito—Farmacia Universal.

Fábrica de refrescos

SOTO & RAVEN

Agencia de la Cervecería TRAUBE
Las bebidas gaseosas más solicitadas en el país por su sabor y pureza

DESPACHO: Frente a la Comandancia de Plaza

OLGA

Lancha de primera clase
La más veloz en Puntarenas
CÓMODA, SEGURA Y ELEGANTE

Está al servicio para paseos y viajes expresos a todos los puertos del Golfo de Nicoya

PRECIOS CORRIENTES

Seguridad y prontitud en el servicio

Dirigirse a - RUDIN y JIMENEZ - Puntarenas

ADMINISTRADOR - Raúl Jiménez

Azúcar de Familia

LA MAS BARATA DE PLAZA. LA MAS PURA Y QUÍMICAMENTE PREPARADA EN EL INGENIO 'EL TEMPISQUE' CA VENDE SU AGENTE

Manuel Burgos

GRAN ASERRADERO A VAPOR

Existencia permanente de maderas de toda clase y medidas.

MAGNIFICA DESCASCARADORA DE ARROZ

Venta de afrecho de magnífica calidad, propio para alimento de animales.

PEDRO CANALE

COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS

Contra Incendio

San José Costa Rica

LUIS CASALVOLONE

Agente en Puntarenas

HOTEL EUROPA

Unico de primera clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

LUZ

Me permito recordar nuevamente a todos nuestros estimados abonados sin excepción alguna, que el pago por mensualidades de alumbrado debe efectuarse en la oficina de la Empresa puntualmente.

Se considerará retirado del servicio a todo el que no hubiere satisfecho su cuota el día 4 del mes siguiente al que se recibió el alumbrado.

Todo arreglo para instalaciones nuevas, aumento o disminución de luces, lo mismo que quejas por mal servicio deberán hacerse en la oficina. Los empleados no tienen obligación de atender peticiones si éstas no han sido hechas previamente en la oficina de la Empresa.

Empresa de Luz Eléctrica de Puntarenas

MAX RUDIN

Teodoro Roiz

Magnífica existencia en vinos superiores, licores finos y exquisitas conservas

Se recibe nuevo surtido por cada vapor

Casa fundada en 1889 - Apartado No. 53. PUNTARENAS, Costa Rica

EL HOGAR

POLIZAS DE ECONOMIA, ACCIDENTE Y MUERTE

Por medio de pequeñas cuotas mensuales afianza un risueño porvenir, hace un seguro de vida y lleva un consuelo al tenedor de la póliza en caso de accidente

Los padres de familia encuentran en esta clase de pólizas la forma más práctica de fortalecer en sus hijos el hábito del ahorro, generador de grandes fortunas.

Mediante cuotas mensuales de 2.00, 5.00 o 10.00 adquiere usted una póliza de 200.00, 500.00 o 1.000.00

Solicite instrucciones y prospectos a los Agentes señores:

Rafael París F., Puntarenas; J. A. Lobo M. y Juan Benavides M., Esparta; Carlos Miranda, Miramar y Lorenzo Coin, Mina Unión.

Esquina del Correo - Altes de la « Librería Lectura barata » - San José

Empresa de Transportes Maritimos del Golfo de Nicoya

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

PRECIOS POR IDA O REGRESO

Chomes 15.00, Manzanillo 30.00, Puerto Jesús o San Pablo 40.00, Bebedero 60.00, Humo 60.00, Ballena o Palsón 70.00

POR IDA Y REGRESO 50% DE RECARGO

También tenemos gasolinis adecuadas para hacer paseos por el Estero y fuera de él, al módico precio de diez colones por hora

Diez colones por hora

MAIZ

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el transporte de maiz, frijoles y madera desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de la tarifa oficial, para lo cual haremos convenios especiales.

La Empresa

HÉCTOR ESQUIVEL

FERRETERIA JUNTO AL MUELLECITO

Materiales para embarcaciones, pinturas, trapiches, pailas, cocinas de hierro

Toda clase de herramientas para artesanos

Doctor Alberto López

Médico y Cirujano

SANTA CRUZ, GUANACASTE

Con motivo de haber sido nombrado para servir las medicaturas del pueblo de Santa Cruz y Nicoya, tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales al público en general.

Cuenta con un botiquín bien surtido para el despacho esmerado de recetas, que será atendido personalmente. Despacha a todas horas del día y de la noche, y atiende cualquier llamado. Precios módicos.

SERVICIO MARITIMO DE TRANSPORTES

S. SAGEL & C.

Viajes expresos y ordinarios a todos los puertos del Pacífico.

Viajes regulares a Uvita, Pozo y Golfo Dulce los días 1º y 15 de cada mes.

Viaje mensual al puerto de Panamá (Panamá)

Tarifas económicas

Informarse con S. Sagel, en San José o Puntarenas.

HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento, situado a doscientas varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela

CÓMODOS CUARTOS

y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias - Las ALVARADO

TACK HING LUNG & Co.

Almacén de Abarrotes PUNTARENAS, COSTA RICA

Hotel Pekin

PUNTARENAS

Este conocido establecimiento, situado a cincuenta varas al Este de Man Chong Sin, frente al Mercado, ofrece a su numerosa clientela, hospedaje cómodo, cuartos frescos y ventilados, buena alimentación y esmerado servicio para familias.

Precios al alcance de todos los bolsillos.

Atendido por su propietario

LUIS JIMENEZ

De Unión Panamericana

CONVENIENCIA DE LA CRIA DE CABRAS PARA LAS TRES AMERICAS

Próximamente publicará la «Revista de la Unión Panamericana» un extenso artículo acerca de la importancia que ofrece la cría de cabras, ya que son muchos los objetos industriales que con la misma se satisfacen.

En efecto, la cabra es y siempre ha sido uno de los animales domésticos más útiles, pudiendo asegurarse como probable que fué el primero de los animales silvestres que fué reducido al estado doméstico. La cabra ha sido llamada «la vaca del hombre pobre», pudiendo añadirse que es el caballo del pobre lo mismo que su cordero. Industrialmente considerada, la cabra tiene para el hombre una importancia cuádruple como productor de carne, de leche, de cueros y de lana, desempeñando además un papel notable en el desmonte de los terrenos destinados a la agricultura.

Como productor de carne, la cabra es de mucho valor, no sólo por su alto carácter nutritivo y por el sabor de la misma, que poco se diferencia de la del carnero, sino porque suministra carne en grandes superficies del mundo donde no es posible encontrar otra. En México, en la América Central, en la América del Sur y en las Antillas, la cabra ocupa un territorio más extenso que la vaca, el carnero, la llama o la alpaca. El ganado ovejuno y vacuno es en la América del Sur mayor en número que el caprino por razón de las grandes cantidades que de ambos existen en la Argentina y en el Uruguay y por el número de carneros que hay en Chile y en el Perú. En Venezuela y Colombia las cabras abundan más que los carneros, hallándose en el Brasil casi equilibrados en número. En este país hay 11.000.000 de cabras; 1.800.000 en Venezuela; 2.500.000 en Colombia; 4.600.000 en la Argentina, y cantidades menores en los demás países de la América del Sur. En México hay 4.500.000; en Cuba 500.000 e igual cantidad en la América Central. La cabra es criada principalmente en la América del Sur por la leche y la carne que produce y en segundo lugar por sus pieles. En los Estados Unidos, la cabra no ha tenido tanta importancia como en el resto de América, aun cuando actualmente se atiende con mayor interés a la cría de la misma. Para 1910 había en dicho país 3.000.000 de cabras, existiendo en él capacidad bastante para un número de diez y hasta veinte veces mayor sin detrimento para su desarrollo agrícola.

Las vacas y los carneros prestan buenos servicios en la tarea de desmontar las tierras para las branzas, mas no pueden compararse en el particular con las cabras. Estos animales son los grandes desmontadores de tierras, pues se comen todo lo que brota de los troncos o de la superficie de la tierra, de tal modo que después de haber sido llevadas a pastar durante dos veranos a un mismo terreno dejan secas las plantas y en condiciones de que se pudran los tocones y las raíces.

La cabra es también muy útil para la cría de carneros, pues protege más eficazmente que los perros a los rebaños contra cualesquier ataque por parte de otros animales.

La leche, el queso y la manteca de cabra han desempeñado papel considerable en la alimentación de la raza humana, papel que tiende a hacerse mayor. La cabra es el animal productor de leche más importante de casi la mitad de la Europa, del Asia, del Africa y de la América Latina. La cabra no sólo es la vaca del hombre rico o pobre, pues las cabras existen en lugares donde no puede tenerse una vaca. Comparada con la de vaca, la leche de cabra tiene generalmente una proporción mayor de elementos alimenticios. Contiene un 50 por ciento más de grasa, 25 por ciento más de caseína y de albúmina y 10 o 15 por ciento más de azúcar que la de vaca.

El tercer papel industrial importante de la cabra es el de productor de pieles para tafilete y cabritilla, nombres que generalmente se les da a los cueros de esa clase. Las mejores pieles de cabra proceden del centro de Europa, del Asia y de la América del Sur. Los Estados Unidos importaron 457.000 cueros de cabra en 1913, de los cuales, 2.470.793 procedían de México; 2.307.757 del Brasil; 1.714.049 de la Argentina y 695.498 de Venezuela. Las pieles importadas de los diversos países de la América del Sur alcanzaron a 5.351.992.

La cabra es también importante como productor de lana propia para la fabricación de tejidos. Los bellos chales de cachemira, las lindas alfombras de Persia y los tapices y felpudos de la India son todos de pelo y de lana de cabra.

Las dos razas de cabras más notables por el valor de su pelo son la del Tibet y la de Angora, habiéndose propagado la última considerablemente en América.

La gran ventaja que sobre los animales productores de carne, de leche, de lana y de pieles ofrece la cabra es que puede criarse en multitud de lugares no adecuados para aquellos; que a diferencia de los mismos el cuidado que exige es relativamente insignificante y que puede subsistir y prosperar con una alimentación nada costosa.

No, Señor

No, es El 3 de Mayo, ni tiene nombre alguno, ni lo necesita, porque todo el mundo sabe que es la cantina mejor surtida y de más clientela en el puerto. Su propietario don Juan de la Cruz Ruiz (Agente también de las mejores gasolineras de Golfo) tiene por costumbre *derretirse* en atenciones y agasajos con sus favorecedores.

Mande Usted HACER ALGO EN LA Tipografía LA COSTEÑA Y SE CONVENCERA DE QUE NO DEBE PENSAR EN OTRA

La voz querida

Desde el umbral de un sueño me llamaron... Era la buena voz, la voz querida.

—Dime vendrás conmigo a ver el alma...? Llegó a mi corazón una caricia.

—Contigo siempre... Y avancé en mi sueño por una larga escueta galería, sintiendo el roce de la veste pura y el palpar suave de la mano amiga.

ANTONIO MACHADO

Noches de Arte

En el PATHÉ

Numeroso y selecto público se dió cita en este elegante salón la noche del domingo 24. La función no dejó que desear; la proyección de las dos interesantes películas anunciadas fué inmejorable.

Para mañana jueves, la pantalla del Pathé nos ofrece un nuevo acontecimiento cinematográfico; será desarrollado el magno cinedrama NO MATA RAS.

En el MASCOTA

La velada que elementos de nuestra sociedad han organizado a beneficio de los damnificados de El Salvador, se verificará hoy en la noche.

Por los preparativos hechos y dado el entusiasmo que existe entre sus organizadores, esta velada será un verdadero acontecimiento artístico.

El programa que regirá es el siguiente: La chistosísima zarzuela «El Faldón de la Levita» y la interesante comedia «El Honor». Habrá además cuadros, números de música, de baile y otras variedades.

Es de esperarse que para el fin tan benéfico en que se empleará el producto de esta velada, nuestro caritativo público no se negará a dar su contingente pecuniario. El deber lo exige y es de justicia.

Precios de Plaza

Miércoles 27

Arroz del país	qq. C	00.00
extranjero		22.00
Ajos		25.00
Azúcar		20.00
Café		00.00
2º		27.00
2º		24.00
Carne salada		35.00
Candelas, caja		12.25
Cebollas extranjeras		35.00
Dulce		11.00
Frijoles negros		22.00
blancos		18.00
Harina León		32.00
Harina Aguila de Oro		32.00
Huevos, docena		0.75
Jabón, caja		7.00
Leña, el 100		1.10
Mantequilla, libra		1.75
Maíz, fanega		50.00
Manteca del país, lata		35.00
extranjera, caja		100.00
Plátanos, el 100		1.75
Papas		8.00
Queso		45.00
Sal, los 50 kilos		5.75

TODO se le puede hacer a Ud. en la popular Tipografía LA COSTEÑA

Jarabe de Pino Blanco Compuesto Preparado por la Farmacia Universal No tiene rival para curar la tos, asma, tosferina y todas las afecciones de las vías respiratorias. Pídale en las Boticas.

¡ALBRICIAS!

Acabo de regresar de Panamá y estoy de nuevo a las órdenes de mi simpática clientela en el mismo local que antes ocupaba y a toda hora del día y de la noche.

Justo Pastor López Médico - Cirujano.

¡UNA FINCA!

A 3 horas de navegación de Puntarenas se vende una finca de 91 hectáreas de extensión, con agua abundante dentro y cercada de alambre; no está en la milla marítima; el terreno es muy fértil, lo mejor del lugar, tiene platanar, árboles frutales y es propio para toda clase de cultivos. Por dos lados linda con terrenos baldíos y está bien inscrita en el Registro, con plano hecho por Ingeniero.

Para propuestas por escrito, dirigirse al apartado N.º 122.

Francisco L. Huazo.

¡..V. L. de M..!

UN BONGO

H. ENRIQUE

Desea comprar un bongo que mida 8 varas de largo y de una y media o dos varas de ancho. Se quiere solamente el bongo, sin velas. La persona que quiera venderlo en esas condiciones, puede dar informes en la oficina de redacción del Correo de la Costa donde se entenderán con el precio, etc., etc.

EL TRAFICO POR

MATA DE LIMON

Tenemos el gusto de manifestar a nuestros clientes y al público en general que desde esta fecha queda establecido nuevamente el servicio de carga por Mata de Limón.

Todo flete para Puntarenas debe dirigirse a SANTIAGO SAJEL C. Mata de Limón, y el flete para San José lo recibiremos en el Muellecito del estero o en las Aduanas de esta ciudad.

Nos hacemos cargo del flete hasta dejarlo entregado en los carros del Ferrocarril en Mata de Limón y respondemos por todo riesgo marítimo cobrando el 5 por ciento por valor declarado al hacerse el embarque.

Cobramos cincuenta céntimos de colón por flete de toda carga no voluminosa.

SANTIAGO SAJEL y C.

Puntarenas, 22 de Junio de 1917.

La Balandra «Cabiria»

—DE—

Magdaleno Bustillos

ESTÁ A LA ORDEN DEL PÚBLICO PARA VIAJES RAPIDOS a cualquier parte en las mejores condiciones de confort y precio.

ENTENDERSE CON SU PROPIETARIO

Testimonio importante

El conocido comerciante don Manuel A. Rivera, de Tempate, Provincia de Guanacaste, a propósito de nuestro Unguento SULFUROL, dice lo siguiente:

«He usado con éxito maravilloso, tanto yo como miembros de mi familia, su maravillosa pomada, con éxito sorprendente en la curación de picazonas y otras afecciones cutáneas. No me canso de recomendarla a mis amigos y conocidos, quienes al usarla quedan satisfechos.»

Y como esta recibimos diariamente numerosas manifestaciones de conocidas personas y de las cuales iremos publicando algunas.

FARMACIA UNIVERSAL — Puntarenas — Costa Rica